

Pour la fabrication combinée, le système centrifuge est encore préférable aux autres. Au moyen du centrifuge, on peut régler l'écémage d'une manière parfaitement uniforme. Reste la question de savoir si ce lait sera aussi propre pour faire le fromage que le lait écrémé par les autres systèmes.

Les séparateurs en usage dans cette province sont ceux de De Laval et de Burmeister et Wain. Le premier paraît être préféré au dernier, vu qu'il est beaucoup plus en usage aujourd'hui. Comparés ensemble, ils ont chacun leurs avantages et leurs désavantages. Mais, le tout bien considéré, le séparateur Laval est peut être préférable à l'autre.

Plusieurs ont essayé, cette année, l'expédition directe de leur fromage en Angleterre, à leurs propres risques et dépens. D'après ce que j'en connais, je crois que, généralement, on a été plus satisfait du marché anglais que de celui de Montréal. Ce serait une bonne chose, si on pouvait se mettre en rapport avec de bonnes maisons anglaises pour leur expédier nos produits directement de la fabrique. On aurait peut-être plus de satisfaction du marché anglais que de celui de Montréal, dont on se plaint quelquefois. Mais, si on expédie en Angleterre, et si l'on veut se faire un nom, n'envoyons que des articles de première qualité.

Le marché demande et préfère aujourd'hui le fromage fait d'après le procédé Cheddar. Adoptons donc partout ce procédé, sans hésiter. Il est simple, facile, sûr et pas plus coûteux que l'ancien.

J'ai remarqué, dans mon inspection, que les fabriques les mieux tenues sont presque toujours les plus considérables. Cela s'explique facilement. Les propriétaires de fabriques un peu considérables tiennent à engager un bon fabricant, et pour cela, ils ne regardent pas à payer le prix voulu. Généralement aussi, ils sont bien servis. Les propriétaires de petites fabriques aiment bien, eux aussi à être bien servis, mais ils ont très souvent, le défaut de ne pas vouloir payer le prix que mérite un bon fabricant. Il arrive dans ce cas qu'ils engagent des fabricants qui se donnent à très bas prix et qui, souvent, ne sont fabricants que de nom. Il résulte de cela des pertes considérables et la fermeture de beaucoup de fabriques. Un fabricant capable et de confiance, mérite d'être bien payé. N'hésitons donc pas, lorsqu'il s'agit d'engager un bon fabricant, à lui payer un prix raisonnable. Un bon ouvrier mérite d'être bien payé, et il ne se donne jamais pour rien.

J'ai remarqué, de plus, que les fabriques les plus mal dirigées sont généralement celles dont les fabricants ne font pas partie de la Société